

SESIÓN ORDINARIA No.129-2025

Acta de la Sesión Ordinaria celebrada por la Corporación Municipal del Cantón Central de Heredia, a las dieciocho horas con treinta minutos, el Jueves 06 de noviembre del 2025 en el Salón de Sesiones del Concejo Municipal “Alfredo González Flores.”

REGIDORES (AS) PROPIETARIOS (AS)

PRESIDENTE MUNICIPAL

MBA. José Pablo Quesada Castro

VICEPRESIDENTA MUNICIPAL

Sra. Heidy Hernández Benavides

Sra. Lilliana Jiménez Barrientos
 Sr. Luis Alfonso Araya Villalobos
 Lic. Marlon Antonio Obando Juárez
 Sr. Luis Alberto Williams Ovares
 Sra. Roxana Mayela Arias Ramírez
 Sr. Jorge Eduardo Blanco Chan
 Sr. José Daniel Berrocal Miranda

REGIDORES (AS) SUPLENTE

Sra. Maritza Sandoval Vega
 Sr. Alfredo Eduardo Prendas Jiménez
 Sra. Odette Fernández Salazar
 Sr. Jean Carlos Barboza Román
 Sra. Maribel Quesada Fonseca
 Sr. Freddy Cervantes Paniagua
 Sr. Pedro Mora Carballo
 Sr. Esteban Felipe Venegas Murillo
 Sr. Fidel Barrera Romero

SÍNDICOS (AS) PROPIETARIOS (AS)

Sra. Roxana Lobo Cordero	Síndica Propietaria
Sr. Henry Mauricio Vargas Charpentier	Distrito Segundo
Sr. Jesús Alberto Villalobos Morales	Distrito Tercero
Sra. Sandra María Altamirano Hidalgo	Distrito Cuarto
Sr. Wayner González Morera	Distrito Quinto

SÍNDICOS (AS) SUPLENTE

Sr. Gabriel Ugalde Zamora	Síndico Suplente
Sra. Keyna Tatiana Chinchilla Aguilar	Síndica Suplente
Sr. Juan Elí Villalobos Villalobos	Síndico Suplente
Sra. Yuliana Padilla Hidalgo	Síndica Suplente

AUSENTES

Sra. Marcia Rebeca Araya Salazar	Síndica Suplente
----------------------------------	------------------

ALCALDESA MUNICIPAL, VICEACALDE, ASESORA LEGAL, SECRETARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL

Sra.	Evelyn Vargas Castellon	Secretaria Concejo Municipal a.i.
Sra.	Angela Aguilar Vargas	Alcaldesa Municipal

ARTÍCULO I: Saludo a Nuestra Señora La Inmaculada Concepción Patrona de esta Municipalidad.

La regidora Lilliana Jimenez: solicita un minuto de silencio por el sensible fallecimiento del estudiante Ricardo González Rivera.

ARTÍCULO II: AUDIENCIAS

1. Angela Aguilar Vargas – Alcaldesa Municipal
Asunto: Solicitud de audiencia para que la ONU Mujeres en Costa Rica presente el programa insignia Global de ciudades y Espacios Públicos Seguros de la ONU Mujeres.

Texto del documento

La licda. Estela Paguaga: para la oficina de Gestión Social Inclusiva En realidad es un privilegio que ONU Mujeres nos contactara y nos participara de esta iniciativa. Agradecemos a la administración municipal por el respaldo ue nos ha brindado y es una acción que vamos a llevar en conjunto tanto el programa de igualdad de equidad y género que está dentro de la oficina de gestión social inclusiva bajo mi persona y de la compañera Daniela Hernández

La Licda. Daniela Hernández: yo soy la encargada del programa de infancia niñez y adolescencia de parte del equipo de gestión social inclusiva y estamos también muy contentas de poder apoyar esta iniciativa de mi parte principalmente por que se vincula con la política local de infancia niñez y adolescencia que tiene la municipalidad y que está también bajo mi cargo

La Licda. Karina Hernandez: soy especialista en estudios de género y migraciones y nos sentimos realmente como parte del cuerpo del sistema de Naciones Unidas y de un Mujeres muy honradas de que nos hayan dado la oportunidad de contarles del programa de ciudades seguras pero sobre todo nos sentimos muy satisfechas de que la municipalidad haya dado un sí a un programa tan importante tan necesario frente a todas las municipalidades del país

Procede con la presentación



El problema

“Cuando las mujeres y las niñas no pueden caminar tranquilas por las calles de la ciudad, vender y comprar en los mercados, desplazarse en el transporte público o simplemente usar aseos comunitarios, esto tiene un impacto tremendo en sus vidas. Tanto la amenaza como la experiencia de la violencia afectan su acceso a las actividades sociales, la educación, el empleo y las oportunidades de liderazgo”.

Tomado de Reporte de resultados Programa Global Ciudades y Espacios Públicos Seguros. www.onumujeres.org



“En Heredia, 7 de cada 10 personas han vivido acoso sexual callejero...9 de cada 10 lo han presenciado.”

El acoso callejero no es un hecho aislado, es una experiencia cotidiana para la mayoría de las mujeres en el cantón.



¿QUÉ ES EL PROGRAMA CIUDADES SEGURAS?



Es una iniciativa programática insignia de ONU Mujeres "Ciudades Seguras y Espacios Públicos Seguros para las Mujeres y las Niñas" se basa en su Programa Mundial "Ciudades Seguras y Libres de Violencia contra las Mujeres y las Niñas", que comenzó a implementarse en enero de 2011 para prevenir y responder a la violencia sexual contra mujeres y niñas en los espacios públicos. Apoya a los gobiernos locales y nacionales para abordar múltiples metas de los ODS a través de múltiples objetivos.

COMPROMISOS DE LAS CIUDADES



Identificar intervenciones sensibles al género, pertinentes a nivel local y propias, basadas en resultados del estudio exploratorio y con la participación de múltiples partes interesadas.

Desarrollar e implementar leyes y políticas integradas que prevengan y respondan a la violencia sexual en los espacios públicos.

Inversiones en la seguridad y viabilidad económica de los espacios públicos.

Incorporar el enfoque de género en la planificación urbana garantiza que se tengan en cuenta las necesidades de las mujeres y los hombres en la planificación de todos los municipios.

Cambiar las normas sociales para promover los derechos de las mujeres y las niñas a disfrutar de espacios públicos libres de violencia.

Algunos Logros

Las evaluaciones de programas integrales de Ciudades Seguras revelan el siguiente tipo de hallazgos:

Mayor sensación de seguridad, higiene y comodidad entre las mujeres y las niñas en los mercados, y de seguridad en el transporte público en Papúa Nueva Guinea

Reducción en la prevalencia del acoso sexual en el transporte público de Quito, Ecuador

Aumento de la voluntad de ayudar a las mujeres que están afrontando incidentes de acoso sexual en el transporte público de esta ciudad.

Aumento de la capacidad de mujeres y niñas para ser autónomas en El Cairo, Egipto, contribuyendo de esta manera al acceso de las mujeres al trabajo, la seguridad, la educación, las redes sociales y el descanso.



¿PORQUÉ HEREDIA?

- Heredia fue seleccionada por su **compromiso municipal con la igualdad de género y la seguridad ciudadana**, reflejado en políticas activas y en la labor de su **Oficina de Inclusión Social**.
- Es un cantón con **alta circulación de personas** y espacios públicos emblemáticos —como el Parque Central, el Mercado Municipal y el Palacio de los Deportes— donde se visibilizan los desafíos de seguridad cotidiana.
- Destaca por su **capacidad de articulación institucional y comunitaria**, lo que permite avanzar en soluciones participativas y sostenibles.
- Heredia constituye un **modelo replicable** para otros municipios del país, demostrando que la seguridad de las mujeres fortalece el bienestar y la convivencia de toda la ciudad.

Photo: UN Women





Partimos con un studio exploratorio

- Para comprender cómo viven las mujeres y las niñas la seguridad en los espacios públicos de Heredia y cuáles son los principales factores que generan inseguridad o limitan su movilidad.
- Permite recoger evidencias y percepciones reales a partir de entrevistas, talleres y observación directa.
- Brinda insumos técnicos para diseñar políticas municipales y acciones concretas de prevención del acoso y mejora del entorno urbano.
- Es un primer paso hacia una estrategia integral local, basada en datos y en la voz de las mujeres heredianas.

Photo | UN Women/Photographer name



ESTUDIO EXPLORATORIO

- El objetivo: identificar percepciones, prácticas cotidianas y propuestas de mejora para prevenir el acoso sexual callejero en el cantón de Heredia.
- Se desarrolló con un enfoque participativo y de género, para comprender el acoso sexual callejero desde la experiencia de las mujeres.

Photo: UN Women





TÉCNICAS DE RECOLECCIÓN DE INFORMACIÓN

1. **Entrevistas semiestructuradas** a personal municipal, lideresas comunitarias y usuarias del espacio público.
2. **Grupos Focales** con mujeres de distintas edades y sectores del cantón.
3. **Encuestas anónimas** aplicadas en línea de la Universidad Nacional.

Photo: UN Women



ENTREVISTAS

20

ACTORES
LOCALES
PERSONAL
MUNICIPAL
MUJERES



**GRUPOS
FOCALES**

4

**GRUPOS QUE
FORMAN PARTE
DE LA
PROGRAMACIÓN
DE LA OFICINA
DE INCLUSIÓN
SOCIAL**



ENCUESTAS

160

**MUJERES
UNIVERSITARIAS
CON EDADES
ENTRE LOS 18 -35
AÑOS**





- 73% han vivido directamente acoso sexual callejero.
- 93% han sido testigos de alguna situación.
- 74% consideran el acoso sexual callejero un problema muy grave.
- Solo 47 de las 160 personas sabían qué hacer ante una situación de acoso (conocimiento limitado de protocolos).

Photo | UN Women/Photographer name

LUGARES INSEGUROS

Parques

- Parque de Los Ángeles, Parque de las Embarazadas, El parque del Triángulo en Mercedes Sur y Nicolás Ulloa.

Paradas de Autobuses

- Getsemaní, Carrizal, Santa Barbara, frente al quiropráctico en San Francisco

Solo 47 de las 160 personas sabían qué hacer ante una situación de acoso; 89 % no identifica campañas o estrategias de prevención locales.

Mercado Municipal

- Principalmente en los tramos en los que venden carnes, quesos.
- Sectores poco iluminados dentro del Mercado.

Tipo de acoso frecuente

- palabras, ruidos, silbidos, miradas o gestos, seguidos por grabaciones o acercamientos no consentidos.



Próximos pasos

- Validación de resultados del estudio exploratorio y la construcción de un marco lógico.
- Presentación del programa ante el cantón (26 de noviembre).
- Capacitación a personal arrendatario del Mercado Municipal y el Campo Ferial La Perla.
- Preparación de un documento final que permita a la Municipalidad elaborar su política integral, así como acciones para la prevención y atención del acoso sexual callejero.

Photo: UN Women/Rossana Fraga



CONSULTAS/COMENTARIOS



Muchas gracias



La regidora Lilliana Jimenez: Agradecerle la presentación ante este Concejo Municipal del programa Ciudades y espacios públicos para mujeres y niñas del cantón de Heredia presentada por ONU Mujeres en coordinación con la oficina de Gestión Social inclusiva de esta municipalidad.

Esta valiosa iniciativa reafirma nuestro compromiso con la seguridad la igualdad y el derecho de todas las mujeres y niñas a disfrutar plenamente de los espacios públicos. Desde la fracción del Partido Liberación Nacional reiteramos nuestra disposición a colaborar y acompañar todas las acciones que contribuyan a construir una ciudad más inclusiva respetuosa y libre de violencia.

Agradezco a ONU Mujeres por su valioso aporte y por su compromiso con el bienestar y la seguridad de nuestro cantón

La regidora Maritza Sandoval: agradecerles por este proyecto tan importante para nosotras las mujeres yo tuve la oportunidad de participar con ellas y las mujeres de mercedes sur, escuchar a las mujeres sobre el acoso recibido es bastante decepcionante. Pido al concejo que aprobemos y ayudemos para que los proyecto sigan adelante. Ojalá la propaganda del triple compromiso se pueda seguir haciendo.

Otra parte del acoso es el que recibimos las mujeres cuando manejamos porque para los hombres siempre lo hacemos mal y buscan cualquier cosa para gritarnos cosas en las calles.

El síndico Mauricio Vargas: felicitarlos por el trabajo y a la señora alcaldesa por la visión, esto es un proceso que se viene y este municipio ha sido escogido para ello. Muchos vienen aquí para llevarse ideas y buscar ayuda

Cuáles son las edades de las personas entrevistadas, me llama la atención que fue en paradas no se si dentro de los buses se hizo las mismas encuestas.

Mi hija fue acosada por un hombre en el bus, yo no pude ir por ella a recogerla porque me encontraba en reunión de comisión pero eso nos pasó en la familia y fue dentro de un bus y me gustaría saber que abordaje se debería dar en estos casos. Porque el chofer del bus no tomo ninguna acción ni abordó la situación.

Como presidente de la comisión de mercado me alegra que se tomen acciones

El regidor Alfonso Araya: felicitarlos por la exposición, preocupa ver que apenas el 49 de 160 personas entrevistadas tuvieron conocimiento de saber que hacer en un momento así y eso es preocupante, pero estas entrevistas fueron dirigidas a personas adultas hubo algún tipo de entrevistas para niñas o solo adultas. La capacitación que se pretende llevar a cabo va dirigida a centros de enseñanza de escuelas y colegios porque me parece deben tener un conocimiento de saber que hacer en estos casos.

La sindica Yuliana Padilla: tienen en cuenta el distrito de vara blanca ya que en las estadísticas mencionados no esta y ahí se da acoso hacia las mujeres. Vara blanca en la ruta de san pedro poas a Vara Blanca hubo acoso y fue a una chica de colegio el papa siguió el bus y cuando paro en vara blanca y tomo acciones pero esto se está dando en el distrito.

La sindica Keyna Chinchilla: gracias por estos insumos que usted nos viene a entregar a este Concejo Municipal. Ahora cuando se hablaba de enfoque de género este me gusta mucho más a mí hablar de análisis de la perspectiva de género pues ya no solo es enfoque no es solo preguntarles a las mujeres ir más allá es ese análisis del contexto en el que las mujeres vivimos y nos y nos movemos.

Definitivamente cuando hablamos de urbanismo este influye el tema totalmente de la accesibilidad para ser ciudades más inclusivas y más seguras. Ahora cuando usted decía lo del mercado yo me intentaba imaginar una situación de interseccionalidad donde convergen diferentes tipos de discriminación y yo decía bueno si yo soy una mujer en situación vulnerable desempleada posiblemente migrante y tenga que ir a comprar mi comida a un lugar donde se supone que es más cómodo accesible para mí y el mercado me es un lugar inseguro me están arrinconando me están aislando a ser una persona aún en una situación de más desventaja.

Entonces cuando a las mujeres hacemos esos análisis con perspectiva de género definitivamente el entorno cambia en esta mirada interseccional también cuando se habla de desigualdades no solamente las mujeres creo nos hemos vuelto empíricas especialistas en este tipo de análisis de ver señalización de ver iluminación de ver espacios cuánto dura el bus porque las que hemos sufrido acoso en algún momento yo soy mamá y tengo una hija que ahora que me tocó soltarle un poco más las alas para que fuera a la universidad qué tirada no transmitirle el miedo y lo hacemos inconsciente y colectivamente transmitimos el miedo.

Nos da miedo que viajen solas nos da miedo el transporte público nos da miedo el bus nos da miedo el rose que hayan sido Mi hija fue víctima muy a muy temprana edad en un supermercado de acoso. Entonces este todo esto nos dice no es no estamos hablando de supuestos y la verdad supera la ficción entonces mi pregunta también es con respecto si hay campañas no solo estamos hablando de las víctimas sino de los victimarios o de los de los otros actores en este caso pensando en un chofer pensando en un concesionario de bus campañas que puedan ir más allá si esto está contemplado o está dentro del programa

El regidor Mauricio Vargas: como presidente de la comisión de mercado tienen mi apoyo. En mercedes cuando aprobamos cámaras solicitamos en parques se pudiera poner bocinas, para que se pueda llamar la atención en estos casos y de esta manera hacer campañas de que es un espacio libre de acoso y demas, me parece y doy mi humilde recomendación de ver si es una buena opción poner bocinas en los parques para hacer este tipo de campañas y demas.

La presidencia indica que este tema es importante y agradecer por el proceso llevado a cabo para escoger a la municipalidad de Heredia para este estudio. De esta manera nos damos cuenta que las cosas que se realizan en el municipio estén siguiendo el efecto esperado o no. Me llama la atención mucho lo de los puntos violetas es importante conocer esto y no me esperaba que el mercado tuviera esta situación es algo complejo pero que podemos trabajar para erradicar esta situación

Es importante que con estos programas tanto desde la municipalidad como los mismos ciudadanos hagamos reflexión sobre el comportamiento.

En Guararí tuvimos un caso de la pérdida de una niña y que me parece al día de hoy no ha aparecido y uno piensa como no podemos enviar a las niñas de manera segura y tranquila a la escuela. Desde el Concejo daremos todo el apoyo para que estas herramientas puedan seguir aplicándose y cambiar estos números

La alcaldesa Angela Aguilar: es importantísimo y ampliando lo que decía José Pablo el que nosotros mismos nos autoevaluemos y tengamos este tipo de diagnósticos nos permite ver en qué estamos fallando y nos permite ver en qué podemos mejorar. Cada uno de los hallazgos encontrados son oportunidades de mejora y en este caso los insumos que nos están aportando ONU mujer es fundamental no solamente estos sino también todo el trabajo que aquí en adelante podamos realizar de manera conjunta.

Las alianzas tanto público privadas pero las alianzas también de gobiernos locales con ONGs y otras instituciones son fundamentales porque nos permiten todo esa experiencia a nivel internacional de la aplicación de medidas de evaluaciones y de diagnosticar algo que es la parte social que nos permite realmente mejorar la calidad de vida y en este caso de una sociedad donde por siempre se han caracterizado por este tipo de actuaciones donde hay que sensibilizar donde las campañas tienen que ser más fuertes donde hay que realmente capacitar no solamente a las personas que lo hacen sino a las personas de los puntos violeta o cualquier persona de oficinas que sepan qué hacer y qué actuar para poder atender de forma oportuna y no revictimizar a las personas.

yo sí quisiera pedirle al Concejo Municipal si a bien lo tienen los señores y señoras regidoras que esta presentación no quede solamente de conocimiento sino que pueda incluirse un acuerdo donde se pueda hacer una declaración de interés cantonal a la iniciativa Ciudades Seguras para las mujeres y las niñas como parte del compromiso municipal con la igualdad verdad y equidad de género la prevención a la violencia y la construcción de entornos seguros e inclusivos.

También otro punto es respaldar las acciones proyectos y alianzas institucionales que la municipalidad Heredia impulse en el marco de dicha iniciativa. Y algo muy importante desde la alcaldía ya tenemos el compromiso de incorporar también sensibilizar las diferentes dependencias este componente para que lo incorporen en todas las planificaciones que hacemos a nivel de la institución. Entonces realmente es un compromiso que tenemos pero también necesitamos ese apoyo y esa aprobación del Concejo Municipal para poder llevar esta alianza estratégica de una manera formal. Así que más bien muchísimas gracias de verdad muchísimas gracias también a la oficina de gestión social inclusiva y también a don Roger que es el director del área de lo que es desarrollo socioeconómico y cultural

La regidora Heidy Hernandez: felicitar a la oficina de gestión social inclusiva sé que desde hace muchos años han venido trabajando en este tema como el de niñez y adolescencia felicitar a la señora alcaldesa por la propuesta de acuerdo que nos está dando esta noche porque es algo que nos ayuda avanzar con este tema.

La regidora Maritza Sandoval: agradecer a la señora alcaldesa por el acuerdo que acaba de proponer es importante el apoyo y se que las mujeres lo van a agradecer.

La Licda. Priscila Quiros: agradecer la presentación realizada el día de hoy pedí la palabra para referirme específicamente a tres puntos

El primero es que hay que tener presente que el acoso sexual callejero es un fenómeno social que responde a diversas causas estructurales pero es un fenómeno social que es una forma de manifestación de violencia que es una realidad mundial. No es que se está poniendo sobre la mesa que Heredia tiene un problema frente a otros lugares y que aquí posiblemente tenemos una situación crítica no es que la realidad es que más bien a partir de ese mapeo y de ese trabajo que se está haciendo tan valioso por ONU

mujeres y esta iniciativa para prevenir la violencia y el acoso sexual callejero podemos tener los números reales.

Ustedes pueden tener dentro de la diapositiva se dieron algunas estadísticas de otras partes del mundo pero por ejemplo lo que ONO Mujeres tiene de otras partes del mundo y donde han trabajado Inglaterra 43% de las personas entrevistadas dice sentido acoso sexual callejero, si bien es cierto son porcentajes menores estamos hablando desde una en Londres en una ciudad donde se supone que no deberían de tener estas situaciones por ser de primer mundo no esa es una realidad a nivel global y por eso esta es una iniciativa global

Con esto lo que se busca precisamente es a partir de esa lectura de la realidad como señalaba la señora alcaldesa entonces buscar y proponer oportunidades de mejora. Hay violencia sexual en las calles eso es cierto está en todo el mundo y aquí está la voluntad institucional de erradicarla de prevenirla.

Ahora quiero referirme también a la propuesta que está haciendo la señora alcaldesa la propuesta de acuerdo porque me parece importantísimo que el Concejo Municipal recuerde que la ley contra el acoso sexual callejero le impone como mandato a todas las instituciones públicas realizar acciones para prevenir y más bien disminuir el acoso sexual callejero, entonces no estamos tomando compromisos adicionales que no debería el gobierno local adoptar o dando pasos de competencias que no le corresponde sino que se está cumpliendo con un mandato legal que se le estableció a todas las instituciones públicas por ley de la República.

Esta es una ley que está desde el 2020 pero es importantísimo que el gobierno local más bien dando un paso al frente de cumplimiento que eso sería lo que con esa propuesta de acuerdo que es declarar de interés cantonal esta iniciativa y apoyar las acciones para erradicar pues lo que se estaría haciendo es más bien dándole cumplimiento a la ley que es la obligación que se tiene como municipalidad.

Y finalmente para cerrar yo sí quisiera decir que recordemos que a partir precisamente de una situación que pasó esta semana con la presidenta de México Claudia Chebound que el día de ayer presentó una denuncia por acoso que lo primero es que si bien es cierto las poblaciones más vulnerables son las que están mayormente expuestas vean la gravedad del asunto que una persona llega y se le acerca a su rostro con la intención casi besarla y también por detrás se le acerca la abraza para tocarle los senos eso es lo que se hace contra la presidenta de México y si bien es cierto eso pone de manifiesto algunas debilidades serias en el manejo de la seguridad de la presidenta de México pone de manifiesto otra realidad peor que es los niveles de violencia y los niveles de acoso sexual que viven las mujeres. Entonces no es solo en el mercado no es solo en las construcciones no es solo en las instituciones públicas es a nivel mundial

El regidor Freddy Cervantes: gracias por estas iniciativas y tengan por seguro que contarán con nuestro apoyo. Yo soy cliente frecuente del mercado y ando por todo el cantón también y esto no es solo en el mercado es en cualquier parte pero en el mercado me ha tocado presenciar frases feas soeces y vulgares.

El regidor Jorge Blanco: ampliar sobre los protocolos, la ley es del 2020, pero me parece debe actualizarse, llamar a la reflexión en el sentido sobre la cantidad de denuncias inicio dando una manifestación de apoyo a la propuesta de la señora alcaldesa, creemos muy importante en nuestra fracción que este tipo de temas no solo queden de conocimiento, me parece que es un estudio bien hecho riguroso

Tengo algunas consultas y algunos comentarios sobre este tema La primera es si nos puede ampliar un poquito sobre el tema de los protocolos creo que este concejo municipal también se tiene que abocar a capacitarse en el tema

Quiero llamar a reflexión en el siguiente sentido estaba buscando datos de la cantidad de denuncias que se han hecho realmente es sorprendente por ejemplo en el periódico del observador sacaba que por ejemplo desde el 2022 hasta al 2025 solamente se han presentado 96 denuncias en toda la provincia Heredia, voy a enumerar los datos por año 2022 se presentaron 34, 2023 se presentaron 29, 2024 se presentaron 29 y 2025 en el año del curso solamente se habían presentado cinco denuncias de acoso callejero pero esto es porque el dato del periódico fue publicado en marzo de este año al día de hoy deben haber muchas mas

Y esto no solamente es por un tema de la cultura patriarcal que vivimos en esa sociedad en la cual yo de niño vi situaciones realmente muy graves lo que Marlon comenta de que cerca de construcciones y todo se da se quedan cortas con las realidades que yo vi mujeres que eran prácticamente perseguidas en un

vehículo en una actitud de acoso. Esto inclusive lo he vivido aquí en el cantón de Heredia pero me parece que es muy importante el tema de los protocolos.

La regidora Heidi Hernandez: para cerrar en resumen quisiera agradecerle a Karina y a ONU Mujeres por este programa que ha permitido que mujeres y niñas tengan mayor acceso al disfrute y control de su entorno urbano lo que redundará en mayor igualdad y menos violencia y una ciudad más inclusiva

El regidor Jose Daniel Berrocal: agradecerle por compartir esta información con nosotros yo no había participado especialmente porque quería escucharlos creo que esto es un tema donde nosotros los hombres también tenemos que escuchar especialmente a las personas que lo sufren. En este caso en su mayoría son las mujeres más allá de todas las iniciativas y todo el trabajo que se está haciendo que es sumamente valioso.

La intervención que quiero hacer es en relación a que no es solo ver lo que está hacia afuera sino también ver lo que está hacia adentro hacer nosotros como hombres también introspección de diferentes comportamientos que posiblemente por esa conducta o cultura machista y patriarcal todavía está en nuestros comentarios, señas, gestos, comportamientos, diferentes situaciones que aunque todo este tipo de violencia todavía exista ese era el comentario que quería hacer tal vez no ver solo hacia afuera sino también nosotros ver hacia adentro introspeccionar cambiar. Hay un dicho que dice que hay que desaprender para aprender no es contradicción sino es enmendarse.

Creo que eso es parte de la deconstrucción y la construcción de nuevas masculinidades y eso como decía no es tanto verlo hacia afuera sino es todo un enorme reto que tenemos nosotros especialmente los varones de cambiar esos comportamientos y dejarles nuevos comportamientos más sanos y menos tóxicos a los niños especialmente que vienen creciendo y porque creo que todos acá queremos una sociedad distinta y todo esto es muy valioso pero creo que ese trabajo interno y de puertas hacia adentro

El regidor Jorge blanco: reiteraba hace un rato que el tema de la investigación es muy importante porque hay escasez en este tipo de temas. Creo que todavía se tiene que hacer muchísima más investigación de campo y sobre todo tenemos que alcanzar resultados, por eso es que es tan importante la propuesta que nos hace nuestra señora alcaldesa

Quiero hacer algunas consultas en los lugares inseguros se mencionan tres paradas de autobuses quisiera preguntar si hay más puntos que pueden haberlo y si me pueden mencionar tal vez uno más, el otro tema es en el mercado municipal que dice sectores pocos iluminados dentro del mercado, creo que una tarea de este concejo municipal y de la administración es que contar con 100% iluminación creo que eso es muy importante lo he comentado algunas veces inclusive les decía que aquí cerquita en la parada de Mercedes del Norte hubo un momento que se apagaron las luces y era bastante peligroso

Leía en el protocolo el tema de llamada 911 de servir de testigos inclusive apoyar emocionalmente a las víctimas para que presenten la denuncia porque algunas veces eso queda como un hecho pasajero y no hay un tema menor.

Inclusive nos decía la asesora legal el tema que pasó con la presidenta de México y este agresor ahí en el sitio justamente en el momento que lo abordaron las autoridades de policía agredió a dos o tres mujeres más ósea vean que inclusive hasta un fallo del protocolo de seguridad que este acosador cometió incluso esos errores. Me gustaría preguntarle también a Karina el tema me llamó mucha atención el tema de capacitación al personal del mercado municipal del campo ferial La Perla eso me parece super importante porque son pequeños pasos que tienen un gran impacto. Entonces yo quisiera también que nos ampliara ese tema y de parte de nuestra facción apoyar en todas las medidas y en todas las acciones que repercutan en que Heredia no solamente sea una ciudad más segura sino como lo hemos dicho varias veces que Heredia sea una ciudad líder una municipalidad líder y que nos convirtamos posiblemente en este tema y en otros más en los números uno a nivel país.

El regidor Marlon Obando: agradecer a la alcaldía por este tipo de programas y al área de gestión social inclusiva por traernos esto a conocimiento.

Como fracción de la Unidad Social Cristiana apoyamos este tipo de iniciativas damos un paso hacia adelante hacia una ciudad más segura inclusiva de más respeto para las mujeres y las niñas que es super importante, reafirmamos nuestro total apoyo a este proyecto y consideramos que también es necesario que le podamos agregar contenido presupuestario si fuere necesario.

Si me puede ampliar un poquito sobre esa campaña si tienen un costo estimado un presupuesto estimado de este programa para lo que sigue porque entiendo que ya se financió una parte pero entiendo que van a ocupar financiamiento, también cómo se articulará este programa digamos con respecto a las políticas que ya tenemos si ya está incluida dentro de las políticas actuales o si se debe crear una política nueva, si se integra en algún momento este programa con el Ministerio de Seguridad Pública y con el INAMU o actúa independientemente si ocupa algún tipo de enlace conexión con estas instituciones que nos mantengan informados de los avances es algo que agradecemos mucho Y cuál será el rol específico de la municipalidad dentro de este programa si coordinación ejecución o seguimiento.

La señora Karina Hernandez: voy a incorporar su recomendación de este análisis con perspectiva de género. El enfoque interseccional ya por mandato ONU mujeres siempre lo tiene y pues esa fue la base también de construir la propuesta metodológica.

Lo primero que quisiera es decir que algo que fue muy claro que bueno nosotras muy bien lo sabemos porque pues es nuestro diario vivir pero no importa cómo las mujeres y las niñas anden vestidas hay una falsa creencia todavía por parte de mujeres inclusive de que si yo ando vestida de cierta manera entonces me expuse a que me dijeran y me gritaran de todo.

Cuando doña Marita se refiere a ese caso sí claro fue un caso muy fuerte porque era una señora de 60 años que nos cuenta que se anda comiendo un chocobanano camino a su casa como a las 9:30 de la mañana y que un tipo pasa en un carro le pita ella hace caso omiso sigue pero el tipo insistente ella dice "Voy a voltear a ver porque para que no digan que soy una persona mal educada y el señor por llamarle con respeto pero el agresor este le sale con un montón de improperios. Cuando le preguntamos a esa señora en el grupo focal bueno y usted qué hizo nos dijo que no sabía si terminar de comerme el chocobanano o si tirar el choco banano

Esto es un fenómeno global o sea lo decíamos ahora al inicio en la presentación también nuestra cultura patriarcal hace que los espacios públicos fueran pensados para las figuras masculinas por supuesto era quienes salían a la calle y las mujeres estábamos en el espacio doméstico. Entonces si hablamos aquí de un montón de patrones también de cómo los hombres han hecho el aprendizaje y si seguimos con esto del uso del espacio no sé cuántas sesiones de concejo más podríamos seguir hablando del tema.

Pero lo crucial aquí es sobre todo que la municipalidad de Heredia se ha destacado frente a otras municipalidades y es un programa insignia que permite todavía tener esa posibilidad de hacer que la municipalidad se destaque aún más frente a otras municipalidades a nivel país.

En cuanto a los espacios de colaboración y capacitación decirle a don Henry que lamento mucho lo sucedido con su hija ONU mujeres ha realizado espacios de capacitación dentro de sus diferentes programas y proyectos pero aquí hay una gran necesidad de capacitar colaboradores y sobre todo ojalá con todas las empresas autobuseras. con la empresa autobusera con la que tuvimos oportunidad de hacer la entrevista fue con la empresa que brinda servicios de San Isidro a Heredia.

Hay algo importante y es ver la importancia también de conocer los protocolos y conocer la ley y saber qué es lo que lo que corresponde hacer para que no nos quedemos varadas en el camino.

En cuanto a las entrevistas a niñas y adolescentes tuvimos la oportunidad bueno hicimos tocamos varias puertas eso es importante que lo sepan con centros educativos pero también al ser un estudio exploratorio fue un estudio programado para 2 meses no era un estudio de línea base que es más largo y nos permite tener más tiempo para la investigación. Entonces tuvimos realmente que elegir cuáles actores podían ser o tenían la disposición de ser entrevistados creo que a nivel también interno del Ministerio de Educación Pública hay como todo un protocolo a seguir que en este caso nos jugó un poco en contra para poder planificar las entrevistas. Sin embargo todavía con la oficina de inclusión social hay un grupo de niñas con quien ya hemos estado conversando con Estela para saber si pues con ellas podemos hacer un espacio de consulta porque nos falta todavía incluirlas.

Las campañas para los victimarios los perpetradores los agresores es una de las recomendaciones que va a estar en el estudio. Y es verdad que tenemos que conocer la ley que tenemos que conocer cuáles son los protocolos pero lo más importante es ponerle como mucho esfuerzo a la parte preventiva y sobre todo educativa.

En cuanto a la inclusión de Vara Blanca fue una discusión que tuvimos con la oficina de inclusión social, las colegas claramente querían que se incluyeran todos los distritos, no obstante primero por el por el

tiempo habían tres factores uno tiempo, el segundo que solamente yo me estaba encargando de la parte de investigación y tercero que iba a implicar un análisis más profundo que en este momento no tenemos la capacidad de nuevo por tiempo realizar que es diferenciar entre lo urbano y lo rural. Entonces conversamos con la oficina de inclusión social y lo que acordamos fue bueno para este primer estudio vamos a incluir todos los cantones urbanos y vamos a proponer a la sede de UNU Mujeres plantear un segundo estudio para hacerlo en Vara Blanca por sus particularidades sociodemográficas por el perfil también de las personas implica un trabajo más profundo que el que hicimos aquí en los cantones más urbanos.

Nuestra coordinadora quiere que la municipalidad de Heredia participe de un evento en el cual se habla justo de ciudades seguras y en el que van a estar también otras municipalidades que tienen interés o han querido desarrollar programas de este tipo pero no han sido tan efectivos.

A mí el tema de las bocinas me parece una propuesta maravillosa. Creo que la doña María Ester del juzgado violencia doméstica me decía y era muy interesante o sea el agresor siempre se va a mover si usted le pone luz se va a ir al lugar oscuro siempre

Mi principal recomendación y la de la mayoría de las personas que fueron entrevistadas es la parte preventiva y educativa, la educación es crucial. Cuando el señor presidente hacía referencia a los puntos violeta bueno los puntos violetas son una empresa subcontratada no son contrataciones no son funcionarias directas de INAMU. Y dado el contexto político actual no sabemos si ese programa va a continuar.

La Defensoría de los Habitantes también en uno de sus últimos reportes no dio una calificación tan positiva de hecho de que hay puntos violetas en los cuales no se recibió ni siquiera una sola denuncia. Entonces aquí lo que recomiendo más bien es que si la municipalidad cuenta con presupuesto que se pueda fortalecer la oficina de inclusión social de manera tal de que las mujeres cuenten como las oficinas de atención a la mujer y que la municipalidad brinde ese servicio porque también nuestra institución de defensa de los derechos a las mujeres que es el INAMU cada vez se ve más vulnerada.

Creo que otra de las cosas que mencionaban es que debe haber un fortalecimiento de la policía municipal. Este debo decirlo aquí y va a salir en el estudio pero cuando preguntamos a una de las personas de la policía municipal sobre el protocolo a seguir no hubo claridad en la respuesta, entonces hay que hacer un trabajo muy fuerte en este aspecto

Este bueno agradezco mucho a doña Ángela también y al resto de personas de las diferentes fracciones por hacer la propuesta de declaración de interés cantonal del programa y a las personas que se están adhiriendo al mismo. En cuanto a la campaña del triple compromiso la campaña del triple compromiso fue una campaña desarrollada por la Oficina de Inclusión Social hace algunos años atrás que cuando sacábamos la cuenta parecía que era muy reciente pero no ya ha pasado bastante tiempo pero la gente la sigue conservando en su memoria. Se contrató una empresa de comunicación ellos recopilaban muy bien como los deseos de la oficina de inclusión social y bueno fue tan exitosa que las empresas autobuseras decidieron poner en la cola de los buses toda la publicidad y sin cobrar porque era tu compromiso.

En cuanto al presupuesto esto es algo que ya tendrían que valorar a lo interno de la municipalidad. Como yo les decía hace un momento de parte UNU mujeres estamos haciendo todo lo humanamente posible pero no podemos prometer nada de que vayamos a contar con algún financiamiento para el próximo año. Sin embargo yo creo que esta respuesta nadie mejor que don Roger y Estela y su equipo la pueden tener Cuánto fue lo que se invirtió en esta campaña y si se piensa en otra bueno cuánto en cuánto podría salir y cuál es el rol de la municipalidad en esta en esta fase bueno el rol de la municipalidad tiene dos tareas.

Uno vamos a construir de forma conjunta un plan de trabajo que va a ser este próximo 18 y 19 de noviembre. Vamos a entrevistar vamos a trabajar vamos a presentar los hallazgos del informe y vamos a invitar a que participen las personas entrevistadas pero también personal de la municipalidad porque el personal de la municipalidad va a ser crucial porque a fin de cuentas es quien va a tener que ejecutar el rol de la municipalidad aquí va a ser ejecutar y si cabe la posibilidad de que asista alguna persona del concejo creo que estaría también muy válido,

Bueno agradezco mucho de nuevo la intervención de Priscila y sobre todo algo que anoto por acá que creo que es muy importante es esta visibilidad de los mandatos y que las municipalidades se apropien

porque a veces las agendas relacionadas con temas de género es como tenemos otras prioridades y con el tema del acoso callejero pasa eh se minimiza el delito. Es un delito igual que violar igual que robar tendrá una sanción distinta Pues sí por supuesto pero es un delito a fin de cuentas y ese chip lo tenemos que reforzar aún más.

En cuanto a la incidencia que hayamos hecho en la Asamblea Legislativa desde ONU Mujeres y desde la coordinación residente se tiene un claro contacto con los tres poderes poder ejecutivo legislativo y judicial. No obstante los temas de género se ven cada vez vamos como en retroceso.

En cuanto a los protocolos está claro cuáles son los protocolos a seguir. Lo que nos falta es que las personas los conozcan sepan que hacer cuando estén en una situación así. de hecho que el INAMU había hecho unas infografías muy sencillas que explicaban de una manera muy didáctica cómo presentar la denuncia. Sin embargo sí falta capacitación para que todos los sectores o sea sector educativo sector popular funcionarias funcionarios sepan cuál es el proceso a seguir.

Hay que hacer una reforma a la ley porque me pide a mí que presente testigos y si a mí me acosaron y yo con costos vi al agresor no voy a saber si don Jorge estaba a la par mía y don Fredy estaba a la par mía y no voy a ir a decir como cuando uno tiene un accidente tránsito que ahí sí se le acerca la gente y yo le sirvo de testigo pero en estos casos no sucede igual la gente calla o se va para no involucrarse porque consideran que esto no es serio.

la ley tiene sus falencias tiene sus bemoles pero la prevención es crucial es que no deberíamos de esperarnos a que llegue la denuncia tenemos que trabajar toda la parte educativa y preventiva. Y Heredia tiene una gran posibilidad de hacerlo de bajar sus estadísticas y ser un ejemplo frente a otras municipalidades y decir bueno si pudimos con una campaña de triple compromiso que hasta el INAMU acogió podemos con un montón de cosas más y ser realmente una ciudad segura.

Otras paradas bueno las paradas de Mercedes Sur y una parada en San Francisco esa del quiropráctico pero también mencionaban una que queda como por camino como hacia el oxígeno como por la línea del tren que es como super inseguro no está iluminado a tardes horas de la noche asaltan.

Me dieron la noticia que la iluminación del mercado iba avanzando y eso es algo muy positivo. En cuanto a las capacitaciones bueno esto se manejó casi que por petición de don Abraham y de María Fernanda del campo ferial La Perla y nosotras estuvimos maravilladas en decir sí.

Y esto es lo que nosotras les entregaríamos a ustedes además de un documento escrito una presentación como decían algunas personas la municipalidad cuente no solo con las estadísticas que reportan los periódicos o las estadísticas que reporta el observatorio de género del poder judicial sino que ustedes digan también bueno nosotras si nosotros asumimos el compromiso de saber cómo estaba la percepción y la situación del acoso callejero en nuestra eh en nuestro cantón. Fue un estudio pequeño exploratorio de corto tiempo sí pero tiene datos duros y que nos permiten justificar la importancia de realizar este trabajo y como decía Priscila responder a un mandato.

Creo señor presidente que respondí la mayor cantidad de preguntas y comentarios igual si queda alguna por allí quedamos en completa disposición de responderla.

La presentación del taller la presentación de los hallazgos va a ser el día 18 reitero si alguna persona acá quisiera asistir pueden comunicárselo a Estela para poderle reservar un espacio. Es de dos días todo el día de 8 a cuatro va a ser en el hotel Buganvilía.

ACUERDO 1.

ESCUCHADA LA AUDIENCIA DE LAS SEÑORA KATHERINE HERNANDEZ – ONU MUJERES SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:

- A) DECLARAR DE INTERÉS CANTONAL LA INICIATIVA CIUDADES SEGURAS PARA LAS MUJERES Y LAS NIÑAS COMO PARTE DEL COMPROMISO MUNICIPAL CON LA IGUALDAD DE GÉNERO LA PREVENCIÓN DE LA VIOLENCIA Y LA CONSTRUCCIÓN DE ENTORNOS SEGUROS E INCLUSIVOS.**

- A) **APROBAR EL PERMISO DE CIERRE DE VÍAS PÚBLICAS SOLICITADO POR LA ADI DE BARRIO FÁTIMA PARA LLEVAR A CABO UN DESFILE EN CELEBRACIÓN DEL DÍA DEL SERVIDOR COMUNAL EL DÍA 9 DE NOVIEMBRE DEL 2025 DE 11 A 12 PM. SIGUIENDO EL SIGUIENTE RECORRIDO DE LA CASA DEL ADULTO MAYOR DE BARRIO FÁTIMA DE LA ESQUINA SUROESTE 100 M AL SUR 100 M AL ESTE 400 M AL NORTE Y 100 M AL ESTE TERMINANDO EN EL SALÓN PARROQUIAL DE LA COMUNIDAD.**
- B) **SOLICITARLE A LA ADMINISTRACIÓN VALOR EL APOYO A LA ACTIVIDAD MEDIANTE EL USO DE LA POLICÍA MUNICIPAL SEGÚN SU CAPACIDAD.**
- C) **ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO**

2. Nataniel Duarte Fonseca

Asunto: Remite contrato con el palacio de los Deportes para concierto de Julieta Venegas
paucarol@hotmail.com natanaelf45@hotmail.com

Texto del documento

(,,)

EL DOCUMENTO CONSTA EN LOS REGISTROS QUE A SU EFECTO LLEVA LA SECRETARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL.

ACUERDO 05.

ANALIZADO EL DOCUMENTO SUSCRITO POR NATANIEL DUARTE FONSECA SOBRE SOLICITUD DE PATENTE O LICENCIA DE LICORES PARA EL EVENTO DE JULIETA VENEGAS EN EL PALACIO DE LOS DEPORTES EL 19-11-2025, SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:

- A) **CON BASE EN LA LEY DE LICORES NÚMERO 9047 ARTÍCULO 7 SE OTORGA LA LICENCIA TEMPORAL DE LICORES AL SEÑOR NATANIEL DUARTE FONSECA PARA SER APROVECHADA EN LAS INSTALACIONES DEL PALACIO DE LOS DEPORTES DURANTE EL DÍA 19 DE NOVIEMBRE DEL 2025 CON EL FIN DE LLEVAR A CABO EL CONCIERTO DE JULIETA VENEGAS. ESTA AUTORIZACIÓN SE OTORGA PARA SER EXPLOTADA EN EL ÁREA QUE LA ADMINISTRACIÓN DEMARQUE PARA SU USO CON RELACIÓN A LOS MENORES DE EDAD.**
- B) **ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO**

**** SIN MÁS ASUNTOS QUE TRATAR LA PRESIDENCIA DA POR FINALIZADA LA SESIÓN EXTRAORDINARIA NO.128-2025 AL SER LAS VEINTE HORAS CON TREINTA Y OCHO MINUTOS. -**

**EVELYN VARGAS CASTELLÓN
SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL a.i.**

**MBA JOSÉ PABLO QUESADA CASTRO
PRESIDENTE MUNICIPAL**

evc/.